
 
ACTIVITES DU PROJET DE QUARTIER  

COUP DE FRAIS DANS LE QUARTIER GARE 
Novembre 2021 – Décembre 2022 

Compte-rendu rédigé et diffusé en autonomie par l’atelier de quartier citoyen 
 
 
 
Le projet a été validé par l’assemblée de quartier le 7 octobre 2021. 
 
Nous avons douze réunions de travail sur la période. 
 
Et nous avons rencontré les personnes en charge de diverses fonctions, avec lesquelles nous avons 
discuté ou interagi : 
 
 Jeanne Barseghian, maire de Strasbourg 
 Carole Bastianelli, cheffe du service Espaces Verts et de Nature 
 Suzanne Brolly, adjointe, en charge de la ville résiliente (urbanisme, espaces verts) 
 Franck Cimbaro, directeur territorial des quartiers Tribunal Contades/Grande Île-Finkwiller/Gare-Halles 
 Marie-Dominique Dreyssé, conseillère municipale, élue référente du quartier Gare 
 Aurélie Kosman, conseillère municipale déléguée à l’exemplarité de la transition écologique 
 Karen Lecomte, chargée de mission Climat et développement durable (Université de Strasbourg) 
 Pierre Ozenne, adjoint, en charge des espaces publics partagés et des voiries 
 Françoise Schaetzel, conseillère municipale déléguée à la qualité de l’air, vice-présidente de l’EMS en charge 

de la politique du cadre et qualité de vie, de la qualité de l’air et de la santé environnementale 
 Muriel Temme, chargée de mission Végétalisation et adaptation au changement climatique (Agence du climat) 
 Léa Le Thomas, chargée d’animation de la participation citoyenne à la Direction de territoire Tribunal Contades, 

Grande Ile-Finkwiller, Gare-Halles 
 Carole Zielinski, adjointe, en charge de la démocratie locale et des initiatives et participation citoyennes 

 
  



ACTIVITES 2022 
 

Novembre -Décembre 2021  
Nous avons établi un périmètre cible, et tracé sur un plan de quartier l’emplacement de 103 arbres 
potentiels sur les rues minérales Kuhn, Kageneck et Maire Kuss. Et ce en tenant compte des contraintes 
de canalisations (adduction et assainissements) et de distance par rapport aux façades.  
Nous n’avons pas pu nous procurer les réseaux secs pour compléter ce premier plan. 
 
Février 2022 
Rencontre au Service Espaces Verts et de Nature, où nous avons proposé d’être associés aux réflexions 
de la Ville sur la végétalisation du quartier. - Voir le compte-rendu en Annexes 

 
Mars 2022 
Nous avons exposé notre projet à Pierre Ozenne (adjoint en charge des espaces publics partagés et des 
voiries) qui s’est montré très intéressé par cette démarche d’habitants. 
 
Avril 2022 
Douze peintures illustratives des trois rues imaginées végétalisées, ont été peintes par un membre du 
projet et exposées à l’Assemblée de quartier du 5 avril 2022. - Voir les peintures en Annexes 

 
Juin 2022 
Tenue d’un stand place du Temple Neuf pour exposer notre projet, où nous avons exposé le projet au 
public, et rencontré Aurélie Kosman (conseillère municipale déléguée à l’exemplarité de la transition 
écologique), qui s’est montrée très intéressée. 
 
Juillet 2022 
Marquage au sol rue du Maire Kuss et partiellement Kuhn et Kageneck, de 35 emplacements tracés sur le 
plan papier de 2021. - Voir les photos en Annexes 
 
Octobre 2022 
Suite à notre première rencontre en Février 2022 (ci-dessus), nous avons relancé le Service Espaces Verts 
et de Nature et reçu une réponse similaire aux discussions déjà eues en Février, sans autre proposition de 
rencontres.  
Nous avons partagé cette réponse décevante avec Carole le Zielinski (adjointe, en charge de la démocratie 
locale et des initiatives et participation citoyennes) et Suzanne Brolly (adjointe, en charge de la ville 
résiliente - urbanisme, espaces verts). 
 
Novembre 2022 
Visite de notre périmètre avec l’Agence du climat pour étudier des emplacements pouvant accueillir de 
la végétation. L’agence n’a pas proposé d’analyse propre mais juste relayé le même discours du Service 
Espaces et de Nature. 
 
Décembre 2022 
Lors d’une rencontre avec Marie-Dominique Dreyssé (conseillère municipale, élue référente du quartier 
Gare) et Pierre Ozenne (adjoint en charge des espaces publics partagés et des voiries), nous avons 
constaté une certaine adhésion à notre projet de végétalisation sur les rues Kuhn et Kageneck. 
 
A l’occasion d’une réception à l’Hôtel de Ville, nous avons rencontré la Maire Jeanne Barseghian, pour 
évoquer nos efforts de sensibilisation à la végétalisation du quartier. 
 
Également, rencontre informelle sur les mêmes sujets avec Françoise Schaetzel (conseillère municipale 
déléguée à la qualité de l’air, vice-présidente de l’EMS en charge de la politique du cadre et qualité de vie, 
de la qualité de l’air et de la santé environnementale). 
  



 
 
 
 
 
 
 
 

ANNEXES 
 
 
  



 
Réunion avec le Service Espaces Verts et de Nature - 24 février 2022 

 
Participants : 
Myriam Niss, Patrick Frampier, Christophe Lyonnet 
Carole Bastianelli, Léa Le Thomas, Karen Lecomte (Skype) 
 
Notes : 
 
Question 1 : Indice canopée 
 
L’indice canopée est le pourcentage de la superficie occupée par la canopée (couverture constituée par 
le par le houppier des arbres) sur la superficie de l’ensemble du territoire. Plus l’indice est élevé, plus le 
territoire est couvert d’arbres. Il correspond donc aussi à la surface d’ombre créée au sol par cette 
canopée en considérant le soleil au zénith (direction de lumière orthogonale au sol). 
 
Le Service obtient ce paramètre grâce au traitement par le Sertit (Service régional de traitement d’image 
et de télédétection) des vues satellite effectuées par LiDAR (Light Detection And Ranging, technologie de 
télédétection par laser). Les données sont disponibles sur Open Data de Strasbourg.  
 

 
L’indice moyen de Strasbourg était de 26% en 2015, l’objectif est de l’amener à 30% d’ici 2050, à un 
rythme de 1000 arbres par an pendant 10 ans. 
 
Dans le quartier Gare Kléber (#2)  
il est de 10,7 % (2015) 

 
Dans le périmètre « Quartier Gare MD Dreyssé »  
il est de 14% (2015) 

 
 

  
 
En dehors de l’indice de canopée, les autres indicateurs chiffrés d’efficacité d’implantation sont le 
nombre d’arbres et les mesures de températures dans les îlots de chaleur. 
 
Les essences à Strasbourg sont en majorité Platane, Tilleul, Marronnier, Erable, Charme. 
 
La politique actuelle est de ne plus tailler les arbres pour : 

- Obtenir un meilleur couvert arboré 
- Economiser du coût d’entretien surtout à partir de 15 années d’âge ; pour les arbres existants 

l’entretien passera d’une fois tous les 2 ans, à tous les 3 ans puis tous les 5 ans. 
  



 
Le quartier Gare fait partie des zones prioritaires à arborer, mais présente des contraintes importantes : 
la largeur des rues (12 mètres sont requis pour un alignement d’arbres dans une rue), les canalisations, 
les réseaux secs, la densité urbaine. 
Règle AFNOR : un arbre doit être à plus de deux mètres des réseaux quels qu’ils soient, ramenés 
exceptionnellement à 1,5m avec une protection spécifique qui permet de contenir les racines. 
 
Actuellement, les prochaines implantations prévues par le service se trouvent Square St Jean et place 
Jean Arp.  
Le service dispose par ailleurs de plans où l’implantation est reconnue techniquement possible et 
conforme dans plusieurs rues du quartier. 

 Le groupe projet Coup de frais demande à les recevoir, même s’ils n’en sont qu’à l’ébauche. 
 Nous devons aussi nous procurer une carte des réseaux secs pour compléter nos propositions 

d’implantations 
 
Le Service d’implantation des arbres comprend 30 personnes. 
Une tournée de préparation sur le terrain aura lieu probablement en automne 

 Le groupe projet Coup de frais souhaite y être invité  
 
 
 
Question 2 : Aménagements prévus pour les cheminements dans le quartier 
 

Voir avec : 
- SIRAC (service de l’information et de la régulation automatique de la circulation)  
- Direction du territoire  
- Transports 

 
 Léa Le Thomas organisera une rencontre  

 
 
Question 3 : Végétalisation du bâti 
 
Pour la Médiathèque Olympe de Gouges, il est nécessaire de consulter propriétaire (le Service des 
Médiathèques) et l’Agence du climat. 
Ce thème est « peu administré » pour le moment. 
 
 
Travaux du groupe-projet Coup de frais 
 
Lors de la réunion (1 heure 30 au total), nous avons présenté au service et envoyé par e-mail aux 
participants les documents préparatoires suivants : 

- Projet Coup de frais dans le quartier Gare - Réunion CUS 24 février 2022.docx (agenda et 
questions) 

- Présentation Coup de frais sur le Quartier Gare - Assemblée de quartier 11012022.pdf 
- Implantation_Arbres_Rue_Kuhn_Kageneck_Kuss.jpg (ci-après) 
- Notes réunion_19 +21-02-2022 - Calculs d'arbres par rue.docx 
- Coupe_Rue_Kuhn_6_Sud_Nord.pptx 
- Essences Arbres pour végétaliser le quartier gare.docx 

 
  



 

Les propositions d’implantation d’arbres par le projet Coup de frais sont figurées par les croix vertes 
 

 
 
  



 

PEINTURES ILLUSTRATIVES – Avril 2022 
 

 
 

 
 

 
  



MARQUAGES AU SOL RUE DU MAIRE KUSS - Juillet 2022 
 

 

 


